

CONSEJOS GENERALES DE LA DERECHA

El presidente de Renovación Nacional ya es el candidato del partido de derecha

Jarpa: 272 votos a favor y sólo tres en contra

Sergio Onofre Jarpa obtuvo ayer la abrumadora mayoría del Consejo General de Renovación Nacional, que lo proclamó candidato presidencial con

272 votos favorables, tres en contra y uno en blanco. Sin embargo, Jarpa pidió al Consejo la facultad de tomar él la decisión definitiva sobre su pos-

tulación, y anunció el inicio de conversaciones con otros sectores, aunque no los precisó. Lo ocurrido prefigura que las próximas 48 horas serán

de intensa negociación en la derecha, para dirimir la competencia planteada entre Hernán Büchi y el presidente de Renovación Nacional.

Desde las 14.10 horas de la tarde, Sergio Onofre Jarpa hizo uso de la palabra, luego de una detención de quince minutos que puso fin a una maratónica sesión de casi tres horas, donde más de 20 oradores demandaron —con diversos énfasis y grados de lucidez— la designación del ex senador Jarpa como candidato del partido.

Después de un análisis de la situación política y las perspectivas electorales para diciembre 89, el dirigente manifestó ante la asamblea de casi 500 asistentes:

“Yo recojo y acepto la responsabilidad que ustedes me han entregado en la mañana de hoy (ayer), en el bien entendido que, como aquí se ha dicho y repetido, debemos en esta encrucijada de la política chilena manejarnos con libertad para buscar la mejor solución que en definitiva resguarde nuestras ideas y propósitos y resguarde —fundamentalmente— el futuro de Chile.

“En ese sentido, me siento orgulloso de representarlos, porque estoy representando al mejor partido de Chile, a la gente más visionaria y más patriota. Y de esta posición visionaria tenemos que dar testimonio en las conversaciones de los próximos días.

“A ustedes, que son amigos míos, que me han hecho el honor de este respaldo reiterado en este Consejo General, yo les pido que si me van a designar, también me hagan el honor de tener fe en que voy a resolver lo mejor para Chile y lo mejor para el partido”.

Votación final de RN

Este fragmento de la intervención del ex senador quedó incorporado al acta, en la cual el notario Fernando Opazo certificó que 272 consejeros nacionales estuvieron por aprobar la candidatura de Jarpa, tres por el rechazo y hubo un sufragio en blanco. Los habilitados para



Jarpa comienza el discurso de aceptación de la candidatura a la Presidencia.

votar eran 331, aunque no todos llegaron finalmente al centro de convenciones de FISA.

La votación se desarrolló a las

15 horas, en aproximadamente diez mesas receptoras, simultáneamente con el almuerzo. Andrés Allamand, secretario gene-

ral, fue el responsable de informar a la asamblea de la resolución, y cerrar de este modo el segundo Consejo General de la

Y la Democracia Radical proclamó a Julio Durán...

El recién nominado candidato presidencial de la Democracia Radical, Julio Durán, dijo, al inaugurar el Consejo General del ese partido en el Club Audax Italiano, que tenía “la impresión de que Hernán Büchi no es un candidato de victoria y de que su postulación es incapaz de dar respuesta a los problemas del país”.

Agregó que “a Büchi lo han engañado: la estructura básica de una candidatura se hace siempre en base a los partidos políticos. El no ha tenido una convivencia con los partidos. A nosotros no nos ha pedido el apoyo... Es una cuestión de dignidad”.

Calificó la división de la derecha como “un harakiri”, y criticó “la actitud de la UDI y de RN” de marginarlos del pacto.

La DR es partidaria de que Sergio Onofre Jarpa postule a la Presidencia, “y si él no va, alguien tiene que tomar las banderas de este lado: Julio Durán”, dijo Jaime Tormo, presidente del partido. Durán reconoció que no tiene posibilidades electorales, “ni tampoco ambiciones personales. Pero estoy aquí para

ver qué pasa: estamos dispuestos a buscar fórmulas de acuerdo”. Agregó que “ninguna candidatura, salvo la de la oposición, está clara”.

Tormo dijo que el pacto con RN y la UDI “lo doy por desahuciado. Nos proponen la cantidad de parlamentarios que ya rechazamos”. Sin embargo, la principal causa del desacuerdo sería la objeción de Durán como candidato a senador por la IV Región. “Esto colmó toda posibilidad de seguir conversando”, afirmó Tormo.

Julio Durán agregó: “La derecha algo me debiera deber. Estoy muy dolido”.

Tormo explicó que la DR firmó un pacto con el PN, Avanzada Nacional, el Partido del Sur, el CDL, el Gran Frente de Chile y el Movimiento Independiente de Centro “y creo que eso está casi cerrado”. Explicó que en él hay 21 candidatos a parlamentarios de la DR.

El Consejo General tiene una particularidad: “Es abierto, estamos autorizados por el Servicio Electoral para sesionar hasta el nueve o diez de agosto, si es necesario”, dijo Tormo.

colectividad de derecha, alrededor de las 16.30 horas.

Si bien los dirigentes de la organización fueron cautelosos en exponer la acción futura del partido y adelantar gestiones u operaciones, las fuentes coincidieron en que la tendencia expuesta durante los dos días de Consejo hacía inviable y peligroso que Jarpa renunciara a la proclamación.

Instancias de negociación

De este modo, se optó por nominarlo, pero con la facultad —suficientemente amplia y genérica— de que él decida qué hacer en las próximas 72 horas, porque el plazo de inscripción legal vence el viernes 11 de agosto.

Lo que quedó claro es que, desde ayer mismo, se ha iniciado una tensa negociación con la candidatura de Büchi, a través de la cual RN aspira a someter al ex ministro de Hacienda a un severo test y colocarle una serie de exigencias para apoyarlo en definitiva. El propio Jarpa lo dijo ayer: “El programa de Renovación Nacional es intransigente”. Y éste contiene no pocas heterodoxias respecto de los contenidos que priman en la campaña de Büchi.

Que la candidatura de Jarpa es fundamentalmente una formidable presión, se reveló en los primeros minutos de la intervención del presidente, cuando puntualizó que RN debe prepararse para ser gobierno dentro de cuatro años, porque “el país no está maduro” para un gobierno de colectividades de derecha en estos momentos, debido al sentimiento anti-partido que domina en esta corriente.

En esta perspectiva, afirmó que el partido debe prepararse y fortalecer en su estructura, funcionalidad y cuadros militantes. Asimismo, enfatizó que lo importante es el programa que se propone al electorado por sobre la persona que lo encarna.

Discursos extremadamente críticos hicieron Miguel Otero y Pedro Ibáñez

Intensa jornada de diversos oradores preparó el ambiente para nominación del presidente de RN

No era fácil hacer algún comentario crítico sobre Sergio Onofre Jarpa en el día final del Consejo General de Renovación Nacional: desde que la mesa acordó que el debate presidencial fuera abierto a la prensa, estuvo claro que se venía encima una intensa demanda orientada a que los consejeros proclamaran al presidente como candidato.

Desde la canción introductoria la tendencia fue clara: Jarpa se la puede... Chile lo necesita.

Las intervenciones comenzaron alrededor de las 11 de la mañana, y tuvieron el dominante tono de una sentida queja contra la participación del gobierno en la campaña y por los problemas que RN ha enfrentado con otros sectores del gobier-

nismo. Asimismo, hubo una generalizada crítica a Hernán Büchi, en forma a veces muy explícita.

El más duro fue el último orador de la jornada, el vicepresidente Miguel Otero, el vicepresidente Miguel Otero, quien reiteró que Jarpa debe decidir sobre su postulación en la instancia final y manifestó: “Que lo sepa la derecha económica; no representamos a la derecha económica ni queremos representarla”.

Discurso de Pedro Ibáñez

El ex senador Pedro Ibáñez —habló inmediatamente antes de Otero— denunció la “profunda fragmentación” y las “pugnas de la derecha”. Además, acusó que hay medios de prensa “que antes fueron serios” que tergi-

versan constantemente el pensamiento de Renovación.

Luego las emprendió contra los sectores civiles del régimen que desean “permanecer en agradables posiciones”, y que “administran un poder que no les pertenece”.

Además, indicó que hay empresarios que con una “ceguera increíble” se niega a apoyar la institución partidaria para que los represente.

Ibáñez, en otro plano, censuró —sin mencionarlo— a Francisco Javier Errázuriz, quien “desde posiciones supuestamente de derecha” actúa con “una mezcla de egocentrismo y populismo”. Ibáñez calificó —de inmediato— como “increíble” una persona de derecha “haciendo demagogia”.

Su aplaudida intervención concluyó con un llamado a la cautela, y sugirió una instancia que arbitrara el conflicto inminente. Sin embargo, precisó que Jarpa es quien tiene la última palabra sobre su postulación.

En general, un tipo de discursos se estructuró sobre la voluntad pura: nominar a Jarpa y seguir adelante. Otra categoría —de la cual participaron los dirigentes de mayor peso interno— demandó nominar a Jarpa en el Consejo General, cumpliendo todas las formalidades legales y estatutarias, aunque facultándolo para que él decidiera qué hacer y a quién apoyar, si en definitiva rechaza ir.

El sentimiento generalizado fue denegar la facultad de que la comisión política o la directiva

central adoptaran la decisión final. La mayoría estuvo porque el Consejo fuera consultado y se acogiera su expresión democrática.

Otros dirigentes

Algunos de los dirigentes que hablaron en la caliente jornada fueron Jorge Rosemary, Anibal Rodríguez, Gregorio Papic, Héctor Luis García, Martín Astorga, Teresita de la Cerda, Catalina Parot, Francisco Eguiguren, Felipe Guevara, Alejandro Álvarez, Renato Gazmuri, Alberto Espina, Gonzalo Yussef y William Thayer.

Gregorio Papic fue el más claramente antibüchista. Con frialdad señaló que RN se encuentra ante un hecho consumado —la candidatura de Büchi— y que no está en condiciones de cambiar esta realidad. Sin embargo, se quejó que esta postulación es impuesta y “es todo lo contrario de lo que RN aspira a representar”.

Acusó —además— la existencia de una maquinaria económica y gubernamental contra Renovación.